
金門縣金湖鎮民代表會第12屆第8次臨時會

第2次會議會議紀錄

時　間：中華民國109年 7月 15日上午9時

地　點：本會議事廳

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、

陳代表向鑫、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會

課長林蔚尚、觀光課長黃天順、環保課長陳永要、行政課

長汪麗珍、人事陳淑濤、主計許瓊嬌

主　席：蔡乃靖

紀　錄：李博豪

蔡主席乃靖：

鎮長、各課室主管、各位代表女士先生大家早，今天我們的議程是：

審議鎮公所及代表提案、第二是臨時會、第三是人民請願案，大家

對今天的議程有沒有甚麼意見？沒有意見我們會議正式開始。主計

呢？在這段期間感謝主計對我們公所及代表會的幫忙，工作上當然

有一些不太如意，希望主計退休之後有新的生活有一個不一樣的開



始，每天穿的漂漂亮亮的到處走走生活過得很快樂，代表會有一個

小小的意思，送個小花瓶讓主計做個紀念，我們利用這個機會拍個

照。等一下熱誠一點邀約人家，公事上每個人有每個人的堅持事情

過去就算了，多交一點朋友不要退休了還有個結解不開是一個遺憾，

鎮長你有你的想法但是主計他有他的堅持，希望事情過了就算了改

天遇到還是好朋友，我們會議正式開始，請秘書處。

陳秘書翔景報告：

代表提案編號001號

(請參考會議資料)

蔡主席乃靖：

各位代表對這個有沒有甚麼意見？環保課應該有跟建設課溝通過？

若沒意見，通過。

陳秘書翔景報告：

代表提案編號002號

(請參考會議資料)



蔡主席乃靖：

各位代表對這個有沒有甚麼其他的意見？這個是我那天去署醫看人，

署醫樓上的太陽能板也有隔熱的效果，這個我們鎮公所可以研擬來

這邊做一下太陽能板，還有沒有甚麼其他的意見？沒有意見，通過。

陳秘書翔景報告：

代表提案編號003號

(請參考會議資料)

蔡主席乃靖：

大家對這個有沒有甚麼意見？因為這個案比較尷尬剛好在金沙鎮跟

金湖鎮的交界處，所以這個三不管地帶，不然這個請公所做一個提

案送案去給縣政府，大家對這個有沒有甚麼意見？沒有意見，通過。

接下來是臨時動議，各位代表大家對鎮公所有沒有甚麼疑問的利用

臨時動議來做提出，大家有沒有甚麼意見？陳向鑫陳代表。

陳代表向鑫：

我就教觀光課課長。



蔡主席乃靖：

觀光課上報告台。

陳代表向鑫：

課長新市籃球場這個區塊我們歷屆的代表反應很多次了，最近夏天

外面室溫動輒 35~37度，像計程車排班的部分你有沒有辦法幫他做

一個遮陽的屏蔽？

觀光課黃課長添順答詢：

有關這一部分我們一個禮拜前剛做會勘，會勘當中我們有邀請建設

處還有觀光處個單位來做一個現勘，裡面涉及到很多問題，建造的

問題因為它屬於雜項的建造這也是一個問題，是不是涉及到整體的

美觀，是不是涉及到圖利個人的問題，所以這一部分我們還在跟鎮

長及建設課思考用甚麼方式來改善，我們現在一直再請規劃公司幫

我們思考用比較好的方式來解決，不是像我們想像說搭一個遮陽的

鐵皮或廊道，我們是希望多收集一些資料來做改善，目前我們還沒

有定案。

陳代表向鑫：



課長是不不是可以參考一下像某個加油站弄一個很簡單價格也沒有

很多，就在建築的二樓或三樓拉出一些範圍事實上就有相當的遮陽

效果，天氣這麼熱大家比較不會去計較美不美觀應該是使用性第一

考量，公所財政的問題有沒有這些經費去做我覺得是有先後秩序，

本席還是要強調這個區塊我們代表會已經多次建議了是不是可以比

較積極的辦理，另外靠近土銀的角落這邊有一個告示牌還有像司令

台，前陣子公所配合辦理捐血活動他們在反應剛好那天下雨整個司

令台都是雨，社會課現場有去支援帳篷跟人力，所以我們是不是可

以併案整個案子好好思考一下。另外中正路過來要到金湖分局旁邊

有個告示牌，那個設施其實也相當老舊了對吧？

觀光課黃課長添順答詢：

類似一個地標。

陳代表向鑫：

新市里籃球場算是我們金湖鎮的核心，前幾天蔡代表看到柏油有凹

陷的情況，金湖盃是不是馬上要開打了，所以我建議這區塊是不是

可以好好規劃一下？這是剛好有計程車的業者在反應，事實上我們

金湖鎮還有其他的可能就是計程車的招呼站我們是不是也可以一併



考慮一下好不好？

觀光課黃課長添順答詢：

好。

陳代表向鑫：

請建設課陳課長，前幾天是不是菜市場有發生婦人摔倒的意外？

建設課陳課長書文答詢：

那天是禮拜天，是我們新湖里長他媽媽他去菜市場購物，我們有詢

問他是在靠近後面就是靠近蔡西明攤子那一代跌倒，當下蔡西明的

兒子就馬上用車把他送去醫院，當下知道的人真的很少，後來我知

道這個訊息問管理員他說沒人跟他反映，可能蔡西明的兒子也沒有

跟他講所以管理員也不知道，因為他在後面管理室在前面。

陳代表向鑫：

你說那天是禮拜天？

建設課陳課長書文答詢：



對…

陳代表向鑫：

管理員禮拜天要不要上班？

建設課陳課長書文答詢：

他目前是禮拜天也要去，後來我知道這個消息我們下午我跟鎮長、

秘書、社會課長就買水果包個紅包去慰問。

陳代表向鑫：

這等於是事後的慰問，慰問並不重要不管這個人是誰我們都要同等

看待，不要說這是誰的媽媽所以要特別重視不需要這樣，今天要計

較的是說場地到底O不 OK…

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告其實這個市場已經啟用十幾年了，沒有人聽說有跌倒他

這個應該算是個案。

陳代表向鑫：



沒有喔之前也有人滑倒，本席去跟攤商請教的結果那個地板只要有

潮濕就很容易濕滑就很容易滑倒，像你昨天報告講說有些摩托車直

接騎進去

建設課陳課長書文答詢：

對…

陳代表向鑫：

所以今天責任歸屬積水到底是攤商的問題還是市場管理員的問題，

這一點可能要先釐清是誰有責任，今天有積水了管理員是要叫攤商

去清水還是管理員要去幫忙清水，就不會造成滑倒的事件，這一點

的權責是不是要先釐清一下。

建設課陳課長書文答詢：

代表講這個當然是對，但是菜市場的生態不像我們一般…包括經營

的人不像很好溝通的人，他們在那邊拆封噴水，有些確實是它行業

的特殊性要弄到完全乾這個有困難。

陳代表向鑫：



重點是會不會去弄，就像我們家門口如果沒人過路還好可是這是有

人在過的，我們既然是主管機關不適就應該去管理嗎？怎麼說有的

攤商不是那麼好溝通，不好溝通請他走啊！說穿了就是這樣不然責

任是我們公所要扛啊！

建設課陳課長書文答詢：

代表你講的其實是有道理，但是市場每年要申請評鑑我們也是某某

人東西排整齊一點…當場就大聲，這種東西你說公權力如何拿捏？

不是我們不去做是市場它有它的特性，蔬菜有時候要洗占用道路…

陳代表向鑫：

我們現在攤位沒有完全租出去對不對？

建設課陳課長書文答詢：

對…

陳代表向鑫：

公所需要這些租金嗎？我們公所有差這些租金嗎？如果他不好我們

不能評比把他趕出去嗎？我們不租給你不歡迎你不行嗎？你懂我意



思嗎？身為一個主管機關不是應該硬起來嗎？今天攤商來這邊予取

予求你公所只能在那邊苦哈哈，發生意外你要扛責任這樣不對吧？

價值觀整個已經錯亂了吧！

建設課陳課長書文答詢：

這個事我再跟鎮長討論怎麼去處理。

陳代表向鑫：

是啊！如果今天公所你要當成是一個沙包逆來順受，你公所的人你

就去做這些事不是嗎？今天攤商在這邊噴水你沒辦法叫他幫你清水

你就自己去清啊，不然人家來買東西摔倒了算誰的？鎮長又要去跟

人家道歉何必呢？

建設課陳課長書文答詢：

你是說走道？

陳代表向鑫：

對阿！是不是？這事件啊！



蔡主席乃靖：

你如果沒辦法管理就換人管理。

陳代表向鑫：

今天已經發生意外了結果你還說攤商我沒辦法管。

建設課陳課長書文答詢：

我再跟鎮長想辦法來處了好了。

陳代表向鑫：

對嘛！今天如果有止滑…比方說裝一些地墊或是加強人員的管理這

都應該做的吧？不能說管理員剛好不知道，管理員不知道那他在管

理甚麼？

建設課陳課長書文答詢：

事後我跟鎮長討論看如何處理。

陳代表向鑫：

其實這個衍生很多問題，我們平常就沒有在管理也就算了，現在已



經發生狀況了我們還不認真檢討嗎？

建設課陳課長書文答詢：

我們檢討…

陳代表向鑫：

好下一次會我會問你，我會看你們做了那些調整，你請回。請環保

課長。課長最近很辛苦吼，剛好又有同仁要退休了，有人員的退休

是不是就會有人員的晉用？

環保課陳課長永要答詢：

有。

陳代表向鑫：

請問一下晉用的相關程序已經都走完了嗎？

環保課陳課長永要答詢：

走完了。



陳代表向鑫：

好的，請問這位新進人員甚麼時候會上班？正式上任？

環保課陳課長永要答詢：

16號。

陳代表向鑫：

那我請問一下管薪水的是哪位？來，行政課。我請問一下課長你來

公所課長這個業務多久了？

行政課汪課長麗珍答詢：

我103年到職。

陳代表向鑫：

大概6年了，我請問一下有沒有清潔隊員正式的員工是在 16號上班

的？就是新進人員在16號上班的？

行政課汪課長麗珍答詢：

他們就是依派令。



陳代表向鑫：

可是這樣薪水會不會造成困擾？

行政課汪課長麗珍答詢：

當然我們就是依他的到職日的比例來做薪水，以天數來計薪。

陳代表向鑫：

所以有發生過16號清潔隊員上班的嗎？你印象中有沒有？

行政課汪課長麗珍答詢：

我要下去在查看看。

陳代表向鑫：

經本席了解是沒有，其實公所要晉用甚麼人都是鎮長的權限，這是

公所的安排這都沒有問題，可是現在我比較擔心的就是這個人員原

本是要來清潔隊上班 1號就領薪水了，那請問一下 16號他薪水要怎

麼算呢？是不是造成相關的困擾？人事這邊有沒有困擾？會不會有

領錢的問題？



陳人事淑濤答詢：

他16號來 16號報到，按照相關規定報到日開始起薪。

陳代表向鑫：

16號起薪要怎麼起薪？

陳人事淑濤答詢：

現在是七月份剛好有 31天，就是它的月餉除 31再乘 16。

陳代表向鑫：

所以應該下個月要補，你們都請坐…課長我只是建議第一個我只是

擔心這個新進人員的權益問題，第二個我只是要凸顯我們的人事作

業是不是可以更嚴謹一些，7月 1號上班跟8月 1號上班可能沒有那

麼急，謝謝。

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有甚麼其他意見？林副主席。



林副主席麗芬：

觀光課，我們公所南石滬公園是做得不錯可以說是一戰成名很多旅

客都趨之若鶩，但是我要問的是這個權責單位是誰？是我們鎮公所

嗎還是哪裡？

觀光課黃課長天順答詢：

這個喊泉的部份是我們鎮公所的。

林副主席麗芬：

鎮公所的嘛？我們也有幾位員工在那裏上班？

觀光課黃課長天順答詢：

對，有。

林副主席麗芬：

但是我怎麼聽說那邊有一個辦公室是不是？辦公室是屬於誰的？

觀光課黃課長天順答詢：



那個點應該說是養工所在維護的，這個權責還是在養工所

林副主席麗芬：

權責單位是養工所不是鎮公所？

觀光課黃課長天順答詢：

對，那個地點。

林副主席麗芬：

我是聽所說他們休息室不讓我們進？

觀光課黃課長天順答詢：

對。

林副主席麗芬：

那我們員工呢？我們的員工在那邊上班…有沒有一個休息的地方？

總不能讓他們在大太陽底下讓他們曬太陽吧？

觀光課黃課長天順答詢：



我們是有提供遮陽傘，畢竟場地都是要跟人家借用，管理室也是很

小而且距離我們控管的地方也是有一段距離，目前我們是有提供遮

陽傘給我們工作人員作一個休息，基本上上班是沒有時間可以休息，

只有中午吃個飯才有休息時間，一般吃飯他們都是回家吃，譬如中

午十一點下班回家吃飯接下來兩點才過來，可能他們裡面有他們的

東西不方便我們進去，所以目前我們就是提供遮陽傘給他們休息。

林副主席麗芬：

是這樣，好，請回座。建設課。我聽說我們的溪仔邊 1~20號是不是

有要遷除？

建設課陳課長書文答詢：

目前是沒資訊，之前是縣政府有說要整治山外溪但是還沒有詳細討

論到這一塊，還有包括從圓環過來這些私人土地還沒徵收。

林副主席麗芬：

有鄉親在跟我反映說 1~20 號那邊要拆除，他們在那邊已經住了 50

年左右了，假如沒有配套措施你要叫他們去住哪裡？怎麼他會有這

個資訊告訴我呢？



建設課陳課長書文答詢：

但是我們沒有接到這方面的消息，但是有消息是說要辦理山外圓環

往這一帶的私人土地要把它價購有在討論這塊，但違建是沒有講到。

林副主席麗芬：

它那邊是違建嗎？不是他們的房子嗎？

建設課陳課長書文答詢：

產權都是公有的，它那些都是早期、都是違建占用很久了。

林副主席麗芬：

是喔！是因為鄉親跟我反映說他在那邊住了 50年左右，如果遷除他

是要去住哪裡？我希望假如有這個政策的話要先跟住戶溝通好看如

何解決不要造成民怨。

建設課陳課長書文答詢：

好，謝謝代表。應該目前處理到的那部份還沒有那麼快。



林副主席麗芬：

縣政府有這個政策要實施的話希望讓百姓能夠有一個合理的答覆。

建設課陳課長書文答詢：

好，謝謝代表。

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有甚麼其他意見？陳向鑫陳代表。

陳代表向鑫：

補充一下，觀光課。喊泉我延續副主席的說法，我們當初在設計的

時候有沒有想到用投幣式的？

觀光課黃課長天順答詢：

有。我們當初在設計就有設計到收費的機制。

陳代表向鑫：

我說的是投幣式的，現在喊泉不是投幣式的？



觀光課黃課長天順答詢：

是，投幣的。

陳代表向鑫：

是投幣的嗎？

觀光課黃課長天順答詢：

對。

陳代表向鑫：

好，為什麼我覺得是人在那邊收錢他們再喊，是投幣式的？

觀光課黃課長天順答詢：

是我們的服務人員太過熱心幫他們投幣。

陳代表向鑫：

所以是有投幣的設施，所以這點要說明一下不然人家說找人在那邊

收錢，現在都甚麼時代了怎麼這麼笨的作法，從七月一號開始啟用

到今天半個月了。我建議課長這邊是不是也要評估一下午們的收費



機制跟我們的人員到底符不符合商業的經營模式，到底划不划算？

觀光課黃課長天順答詢：

肯定是不划算。

陳代表向鑫：

你直接可以斷言不符合，當然投這十塊錢是使用者付費的概念。

觀光課黃課長天順答詢：

對。

陳代表向鑫：

這就是一個投資，公務部門你說要符合商業經營的模式應該很難就

對了，今天公所到底是只用這個區塊，未來還會使用其他的區塊嗎？

我記得之前是不是有規劃要做其他的？就是光這個點(南石滬)…除

了喊泉設施還有其他的嗎？

觀光課黃課長天順答詢：

目前我們沒有其他的規劃，但是最近周邊有一些工程算去年度的…



我們向中央的觀光局有爭取一點經費來做周邊的一些設施，大概是

停車場、觀景台這一類的，這些工程目前還在施做

陳代表向鑫：

也是我們做的。

觀光課黃課長天順答詢：

對。

陳代表向鑫：

所以這有點奇怪，這一塊應該是國有地？

觀光課黃課長天順答詢：

對。

陳代表向鑫：

是養工所跟國有財產局撥用的對不對？

觀光課黃課長天順答詢：



縣政府。

陳代表向鑫：

縣政府跟國有財產局撥用，現在都是我們公所在使用我們要經費幫

他整治，我不知道鎮長這邊有沒有想法是不是要直接把它把它撥用

下來？

觀光課黃課長天順答詢：

這一部分我們曾經有跟縣政府會勘，也報文給養工所轉縣政府請他

同意撥用給我們做管理，結果他回覆目前是不同意，這個手續我們

是有爭取過。

陳代表向鑫：

鎮長，到底我們去把它撥用下來會不會比較好管理？

陳鎮長文顧答詢：

跟代表報告一下，起先的用意就是設置這個喊泉，我去那邊看一看

我是覺的這個地方…整個金湖鎮大概這個地方可以再把它加強，那

個地方確實是一個好的觀光景點，就有一個想法說來辦撥用，當時



我們也沒有下很大的決心要來辦撥用，那時候的想法就是一張公文

過去如果可以最好如果不要也沒關係，喊泉先弄我的意思是這樣，

縣長有問我你有那麼堅持嗎？因為我怕喊泉做下去沒有很成功，所

以我說還是把它弄好，弄好之後如果覺得喊泉的設備…這一段時間

的人流去喊大聲公的人次數能做一個評估，然後再來做一個規劃設

計周邊的規劃，再向縣長爭取一些明年的規劃然後順便辦撥用，否

則問題很多廁所不借、休息室也不借…

陳代表向鑫：

是啊！

陳鎮長文顧答詢：

電還有問題…我要用這個他們有意見。

陳代表向鑫：

想要做也沒辦法好好做，應該是這個意思。

陳鎮長文顧答詢：

是，因為我就是怕這個喊泉如果做不好如果撥用我們是不是有能力



來整理這塊。

陳代表向鑫：

鎮長請坐，課長請回。據本席了解養工所曾經也想過要還給國有財

產局，如果公所真的想要去辦撥用我覺得應該是可行的，另外鎮長

這邊既然要重點開發整理這邊，曾經有人跟本席建議那個地方是不

是也可以來辦一個攀岩。

陳鎮長文顧答詢：

我就是有這個想法，也可以做流籠，山上那邊曾經有駐軍裡面還有

幾個古蹟在裡面都還沒整理出來，如果要整理要一筆很大的經費

陳代表向鑫：

一部份一部份慢慢做。

陳鎮長文顧答詢：

遊客來先到喊泉再繞到海旁邊然後再繞到山上剛好繞一圈，或是下

車以後從那邊轉進來走一圈，花費大概兩個小時的時間才離開。



陳代表向鑫：

整體規劃多方思考，重點鎮長你要想到跟養工所之前那個開採是有

歷史淵源的，所以可能要把這個元素考量進去，請坐謝謝。

蔡主席乃靖：

陳秀卿陳代表。

陳代表秀卿：

觀光課課長，你就在那邊就好我想問一下南石滬公園的指標有沒有

做的很明確？從山外要往南石滬公園要怎麼走？因為很多人再問我

怎麼走其實我不知道，本席希望能明確把它做出來，不然很多人知

道南石滬公園但是不知道要往哪裡走，所以還是要有一個指標比較

好一點。然後鎮長我們前一陣子剛參加畢業典禮很多學校的小朋友

很優秀，像開瑄國小是大鼓、柏村國小是長笛，每個學校有他們學

校的特色，小朋友他們的學習過程當中希望有個表演的舞台，我們

鎮公所常常有一些活動是不是可以讓小朋友…像運動會可能是來不

及邀請他們，多年他們有獨輪車，我的意思是說如果我們有大型的

活動是不是可以邀請小朋友，讓他們有機會做表演，如果說學習那

麼多沒有一個平台去表演也是有點可惜。



陳鎮長文顧答詢：

代表這個建議以後我們有甚麼活動盡量輪流來邀請。

陳代表秀卿：

輪流，對…他們小朋友會很高興的，謝謝。

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有甚麼其他意見？如果沒有其他意見，今天沒有人

民請願案，各位代表如果沒有意見第十二屆第八次的臨時會就到此

結束，謝謝大家。


